



Chez *fraise*

Nouveau : *Bienvenue chez Fraise,*

une exposition pédagogique

pour une alimentation écologique !

Présentation officielle à Blois le 11 octobre 2023

Face aux enjeux environnementaux grandissants, MJC de France présente son nouvel outil pédagogique dédié aux choix alimentaires qui impactent la transition écologique. Objectif : outiller les animateurs, enseignants et collectivités pour mieux sensibiliser les enfants du CE2 à la 5ème. Ce faisant, les MJC mobilisent leur expertise pédagogique au service de la transition écologique, en coopération et en soutien aux collectivités.

L'impact écologique de l'alimentation...

Pour aborder la transition écologique avec ses publics, les MJC de France ont choisi le sujet de l'alimentation. Parce que cela nous concerne tous, et constitue tant un besoin primaire qu'une source de plaisir et de convivialité, dans et hors des MJC, pour les enfants comme leurs parents. C'est aussi un terrain d'action des municipalités, notamment en matière de cantines scolaires et de production locale.

...vu par le prisme scientifique...

Les MJC ont opté pour un traitement scientifique du sujet. La conception du projet a donc été notamment portée par les savoir-faire et l'expertise de longue date des membres de FRMJC Centre-Val de Loire, de la FRMJC Ile-de-France et du CPA de Lathus, qui développent depuis de nombreuses années des expositions scientifiques, en s'appuyant sur des médiateurs scientifiques.

...et présenté avec pédagogie !

Objectif : que les jeunes se posent la question de l'incidence écologique de ce qu'il y a dans leurs assiettes, et leur délivrer quelques connaissances scientifiques qui expliquent le lien intime entre alimentation et transition écologique, donner des clés de compréhension pour que chacun puisse in fine s'organiser et agir.



Utile aux éducateurs, animateurs, enseignants...

A l'image des autres outils pédagogiques de MJC de France, Chez Fraise doit apporter des connaissances aux équipes éducatives pour ainsi participer à la montée en compétence du réseau. Être animateur, c'est aussi pouvoir amener aux prises de conscience essentielles les citoyens de demain. L'exposition s'appréhende très rapidement, tant par les instituteurs, professeurs de collège, ou animateurs, ou même en format exposition sans intervenant.

Au service des collectivités, structures d'éducation & institutions publiques

L'outil permet aux collectivités ou établissements scolaires de faire comprendre leurs initiatives, et peut participer à porter un projet de territoire sur les questions liées à l'alimentation et la production agricole responsables.

De plus, parce que *Chez Fraise* lie transition écologique et animation-éducation, cet outil jette des ponts entre acteurs de l'éducation (populaire) et responsables des questions de transition écologiques dans les territoires. Enfin, il s'inscrit comme moyen au service des ambitions d'organismes comme la CNAF, qui fixe comme objectif de « s'engager dans la transition écologique » dans la publication de sa nouvelle Convention d'Objectifs de Gestion.

Au cœur du savoir-faire MJC de France

Après Non à la Haine, Moi et les autres et Des-Infox, Chez Fraise constitue un nouvel exemple de la façon dont le réseau des MJC se mobilise sur une question de société majeure : les acteurs de différentes régions conjuguent leurs talents au service du réseau national, cette fois sur le sujet de la transition écologique. Cette initiative fait suite à la [Charte des MJC vertes](#) adoptée voici 3 ans, qui aide les MJC qui le souhaitent à agir en faveur de la transition écologique.

« L'alimentation et la convivialité par le biais des repas constituant une véritable marque de fabrique pour les MJC, cela nous a semblé être un levier pertinent pour aborder de manière scientifique la transition écologique, dans la continuité des travaux de MJC de France avec l'adoption de la charte des MJC vertes » **Patrick Chenu, Directeur MJC de France**



Lancement à l'ALCV de Blois : faire sens

La présentation nationale de cette exposition se fera en Centre -Val de Loire, dont plusieurs membres de la fédération régionale des MJC ont participé à la conception de l'outil. La ville de Blois, en pointe sur les questions alimentaires (elle a notamment ré-internalisé des cuisines collectives via une Société Publique Locale, et favorisé la réimplantation de maraîchers locaux), accueillera l'événement. Ce lancement permettra également à l'ALCV (Maison de quartier Blois-Vienne), d'inaugurer sa nouvelle cuisine pédagogique, financée par la CAF41 et la ville de Blois.

Mercredi 11 octobre 2023, de 10h à 16h
A l'ALCV de Blois (1 Rue Dupré, 41000 Blois)

- **10h-12h : ateliers pratiques avec la trentaine d'enfants** de l'accueil de loisirs de l'ALCV
 - > ateliers de l'exposition Chez Fraise
 - > ateliers de cuisine animés par Mickaël Foubert du [Petit Honfleur](#), qui fonde sa cuisine sur trois principes : faible empreinte carbone, diminution des déchets et approvisionnement chez les producteurs locaux.
(autorisations de droit à l'image : ok)
- **11h : accueil et découverte de l'exposition**
- **11h30 : inauguration institutionnelle** en présence de Jean-Yves Macé, président de MJC de France et des partenaires institutionnels
- **12h : apéritif déjeunatoire**, dont une partie aura été préparé par les enfants au cours des ateliers.
- **14h30-15h30 : visite de l'exploitation maraîchère** de [Fujisaki Masato](#), récemment installé à Blois avec l'aide de la municipalité. Echanges entre les membres du réseau sur les articulations possibles entre production, pédagogie et développement local avec les différents acteurs (associatifs, publics et/ou privés) d'un territoire.

Chez Fraise : 4 thèmes pour 13 ateliers

L'exposition est organisée en 4 thèmes :

- **Alimentation et Développement Humain**
- **Ressources naturelles**
- **Emission de gaz à effet de serre**
- **Une question d'énergie**

Ces derniers se déclinent en 13 ateliers.

Chaque sujet est abordé via des **panneaux informatifs et/ou des ateliers concrets & jeux** comme ceux portant sur l'équilibre alimentaire, celui sur la saisonnalité ou encore sur les émissions de gaz à effet de serre. Par exemple, ce dernier consiste à partir d'un menu fixé, à faire les courses et choisir entre plusieurs aliments de provenances différentes.

L'outil peut servir de support pédagogique ou être exposé sans intervention ni animation.



Infos pratiques

Exposition conçue par MJC de France avec l'appui de la FRMJC Centre-Val de Loire, de la FRMJC Ile-de-France et du CPA de Lathus, avec **le concours financier du ministère de l'éducation nationale de la jeunesse, du ministère de la culture et de la caisse nationale des allocations familiales.**

Les premiers territoires dans lesquels « Chez Fraise » sera déployée : le Centre Val de Loire, l'Ile de France, la Bretagne-Pays de Loire, la Nouvelle-Aquitaine, la Champagne-Ardenne, l'Alsace.

A propos de l'ALCV Blois :

MJC (Maison des Jeunes de la Culture), Centre social et Accueil de loisirs sans hébergement, l'ALCV accueille au cœur du quartier sud de la ville de Blois. Son agrément Jeunesse et éducation populaire affirme sa volonté de développer des activités culturelles, sportives et de loisirs pour tous mais aussi des expositions, des animations hors-les-murs pour aller à la rencontre des habitants sur l'espace public. L'ALCV permet à chacun de s'épanouir et d'avoir des pratiques de vie en société.

A propos de la FRMJC Centre-Val de Loire

La FRMJC Centre-Val de Loire est aux côtés des collectivités locales pour construire une dynamique et un environnement favorisant la pratique citoyenne, le lien social et la solidarité par le biais de l'action sociale et culturelle. La FRMJC met son expérience et son savoir-faire pour favoriser la découverte active des sciences.

A propos de MJC de France

Les Maisons des Jeunes et de la Culture tissent dans l'action, avec les habitants, les collectivités locales et le soutien des institutions, le lien social indispensable au bien vivre ensemble.

Bâties sur des valeurs républicaines, sur les principes de laïcité, de solidarité, de tolérance et de responsabilité, mobilisant les savoir-faire de l'éducation populaire, les MJC intègrent les attentes d'une société en évolution avec pour ambition de répondre aux grands enjeux du XXIème siècle.

MJC de France, c'est un réseau de 1000 associations locales, organisées régionalement, dont les actions bénéficient à près de 4 millions de personnes et qui s'appuie sur 43 000 bénévoles et 17 500 salariés pour coconstruire des projets locaux au service de l'intérêt général.

Contacts

Florentine Collette

Attachée de presse

06 58 72 21 42 florentine@florentinecollette.fr

Antoine Petitmangin

Chargé de plaidoyer et de communication

07 86 24 80 82 apetitmangin@cmjcf.fr